
 

 

Bonjour, 

 

Je ne pourrai pas me rendre disponible pour le débat cet après-midi à St Herblain sur la Loire-

Atlantique en Bretagne mais je souhaite vous faire part, au nom du groupe des élus régionaux, de 

notre position et de celle des différents groupes au Conseil Régional. 

 

Je précise que j’ai signé la pétition de Bretagne Réunie parce qu’elle demande simplement une 

consultation prévue par la loi, et non directement le rattachement. 

 

Cette position du groupe Ecologiste et Citoyen fait suite aux échanges que j’ai eus cette semaine avec 

Claire Tramier et Ronan Dantec. 

 

Tout d’abord, l’objectif est aujourd’hui pour nous d’aller au-delà des clivages et des divisions sur 

cette question, à fortiori dans la période que nous vivons sur le plan national. Il est pour nous 

primordial de prendre en compte et de valoriser la démarche citoyenne rassemblant plus de 100 000 

signataires en Loire-Atlantique et respectant le cadre de notre démocratie, à l’opposé des violences 

vécues ces dernières semaines dans le pays. 

 

Par ailleurs, il serait impensable et contre-productif politiquement que nous posions directement la 

question de la réunification de la Bretagne historique dans l’enceinte du conseil régional des Pays de 

la Loire. 

 

Par contre, les priorités restent à notre avis de rassembler autour de cette question pour aller plus 

loin que le débat refermé en 2014, laisser ouverte les possibilités d’évolution permettant de modifier 

les limites régionales en prenant en compte globalement les communs, les projets à porter à 

plusieurs (transition écologique et énergétique, politique agricole, maritime et ferroviaire, réseau 

d’aéroports, universités et recherche…), les enjeux d’identité culturelle, de tourisme, de patrimoine 

matériel et immatériel... 

 

Je proposerai donc une question orale demandant à la présidente le lancement d’un débat sur la 

modification des limites administratives de la région avec nos voisins bretons dans la perspective 

d’un rapprochement. Nous devons prendre des initiatives à l’heure où ce débat a lieu au niveau 

citoyen, dans l’enceinte du conseil départemental, au sénat et à la région Bretagne mais en restant 

du côté de l’ouverture du débat plutôt que le refermer d’avance en apportant tout de suite des 

réponses, conduisant immédiatement à se prononcer « pour ou contre ». 

 

Cependant, dans la presse d’aujourd’hui, C. Morançais évoque la possibilité de mettre directement 

cette question au débat lors de la session plénière de mercredi et jeudi prochains. La question orale  

tombera d’elle-même mais les arguments seront les mêmes. 

 

Le PS, en tout cas C. Clergeau est favorable à une fusion des 2 régions, avec une compétence 

bretonne à 5 départements pour la culture, l’histoire et le tourisme. Il a évolué sur cette question 

depuis qu’il est minoritaire. 

 

LREM est opposée à la réunification mais demande une étude pour comprendre les véritables 

motivations des signataires de la pétition :  



veulent-ils plus de reconnaissance de la culture bretonne ou directement la réunification ? 

 

Le RN est opposé au démantèlement des Pays de la Loire et a besoin d’une étude « exhaustive » pour 

se faire un avis. 

 

L’UDI-MODEM ne s’est pas exprimée. 

 

La position de C. Morançais représente la position des Républicains, voire de la majorité régionale. 

 

Les élus des Patriotes  (Alain Avello) et de la France Insoumise (Pascale Debord) ne se sont pas 

exprimés pour le moment. 

 

Très bon débat cet après-midi, nous souhaitons pouvoir être destinataires des suites. Pour votre 

information et pour mettre un peu d’humour dans tout ça, je commence ou termine mes discours de 

politique générale à la région par quelques mots en Breton, juste pour que chacun ait conscience de 

là où il se trouve… 

 

A galoñ, 

 

Franck NICOLON 

 

Conseiller Régional des Pays de la Loire 

 

Co-président du groupe Ecologiste et Citoyen 

 

Commission Education, Lycées, Orientation, Décrochage Scolaire, Civisme 


